APOYO PRESUPUESTARIO: REUNION DE MEDIO AÑO AYUDA MEMORIA REUNION TECNICA MATRIZ SOCIAL

La reunión técnica se llevó a cabo el día jueves 13 de septiembre a la 9:00 a.m. en la Sala de Reuniones del Ministerio de Relaciones Exteriores.

A continuación se presenta un resumen de los aspectos mas importantes tratados durante esta reunión:

1. Pobreza:

El Gobierno informó que ya se ha firmado contrato con la empresa que va a levantar la línea de base de la desnutrición, se espera cumplir con los compromisos en esta materia a fin de año, en ese sentido la meta para el 2009 no se la puede fijar ahora, pero se la establecería una vez se cuente con la línea de base, información que será compartida con los Cooperantes.

Los Cooperantes recordaron que además de la línea de base y de la meta, existe el compromiso de presentar información sobre desnutrición que se obtiene con el SISVIN. El Gobierno, presentará a los Cooperantes la información del SISVIN.

Se acordó continuar las discusiones para el trabajo de metas y acciones para 2009 a través de la activación de un grupo técnico que sesionará a partir de Octubre y en el cual se articularán los esfuerzos que la cooperación ofrezca.

2. Salud:

El Gobierno explicó que los buenos resultados que se presentan a Junio, tanto en la mortalidad materna como en los partos institucionales, hay que analizarlos con prudencia, se debe esperar a al dato de final del año, por lo vulnerable del indicador. Como ejemplo de lo anterior, informaron que a junio se tenían 24 muertes vs 46 del primer semestre del 2007, sin embargo a la fecha ya se registraron 55, que sigue siendo menor que los 80 de la gestión 2007. Por tanto para realizar un análisis sobre la posibilidad de subir las metas para los siguientes años, es necesario contar con resultados de fin de gestión del 2008, mientras tanto se mantendrían las metas.

El Gobierno destacó que si bien el GRUN ha realizado una serie de acciones que se reflejan en la mejora de los indicadores, como es la gratuidad del servicio, la implementación del Modelo de Salud Familia y Comunitario, que genera un cambio de enfoque de brindar, servicios preventivos esfuerzos por atender a los pobladores en lugares lejanos, mayor número de casas maternas, son algunas de las acciones que han contribuido a la disminución de la mortalidad materna. Sin embargo es importante aclarar que determinantes de la salud como la pobreza, y la falta de enseñanza, no son modificables en cortos periodos de tiempo. Y otros determinantes como la falta de acceso a muchos lugares, sobre todo rurales, agravan la situación sobre todo en el invierno cuando los caminos se hacen intransitables lo que dificulta aún más poder reducir la mortalidad materna.

En cuanto a la inquietud de los Cooperantes sobre integrar las auditorias médicas de los casos de mortalidad materna, como una actividad de la matriz social, el Gobierno explicó que esto ya se realiza y se hace con un enfoque de prevención evaluando los casos, con el fin de superar las

concepciones punitivas de las auditorias. Actualmente se evalúan el 100% de los casos de mortalidad materna. Por lo que se considera que no es necesario integrarla a la matriz.

Después de un intercambio de criterios, se acordó mantener la acción para el 2009, la Cooperación solicitó mayor información sobre el grado de involucramiento de las ONG's en los avances de la respuesta al VIH/SIDA. El Gobierno explicó que efectivamente las ONG's se encuentran involucradas en la respuesta nacional frente al VIH: desde la conformación de CONISIDA en el año 2000, la Comisión Nacional de lucha contra el SIDA, y se comprometió a compartir el listado de ONG que participan en el tema.

3. Educación:

El Gobierno explicó que la tasa neta de escolarización de primaria, no se alcanzó por muy poco (87.1 vs 87.6), señalando sin embargo que existen niños en edad escolar de primaria que ya se encuentran en secundaria y que no son tomados en cuenta en el indicador. También se aclaró que el indicador toma en cuenta tanto a las escuelas públicas como privadas.

La Cooperación solicitó tener información desglosada en urbano y rural y por sexo, el MINED tiene esa información para el numerador, pero para el denominador solicitarán al INIDE, de manera de presentar dicho detalle.

Para el caso de la tasa de oportunidad, la información recién se la tiene a fin de año.

Las metas, para ambos indicadores se mantienen para el 2009.

Respecto a la implementación del Plan General del Sistema Nacional de Formación de Recursos Humanos, la acción ya ha sido cumplida, el plan está enfocado a primaria, puesto que secundaria depende de las Universidades y la Técnica del INATEC.

Para el 2009 el MINED presentará una acción en sustitución de la actual.

Sobre la posibilidad de presentar un indicador relacionado al empirismo, el Gobierno explicó que debido a las fechas de egreso de los nuevos maestros, ese indicador no sería posible para el 2009.

En cuanto al seguimiento al plan de alfabetización, el Gobierno explicó que la prioridad es el programa de Martí a Fidel, que prevé tener el mayor número de alfabetizados a junio del 2009.

La acción se mantiene para el 2009.

4. Agua:

En cuanto a la cobertura de agua rural, el Gobierno explicó que se había enviado las nuevas metas, que están en línea con el PNDH, para el 2009 la meta es de 62.6% y para el 2010 de 65.6%.

Respecto al sistema de información, el FISE explicó que el mismo se está finalizando, posteriormente se realizarán pruebas piloto.

En cuanto a la acción de ENACAL, la Cooperación preguntó sobre cuando se estima tener aprobada la Estrategia Nacional de Agua Potable y Saneamiento y sobre que propuesta de acción

se podría tener para el 2009. Asimismo, solicitaron la información de respaldo sobre la ejecución del indicador.

Debido a que el personal de ENACAL no pudo asistir, se dejo los temas de ENACAL pendientes para la reunión del día 18 en la mañana.

Segunda Reunión:

La reunión se llevó a cabo el jueves 18 de septiembre a las 9:00am, en el MINREX.

1. Pobreza:

Se recordó la importancia de concluir la línea de base en el 2008, para poder definir una meta y la acción para el 2009. El Gobierno entregará la información, a medida que se vayan recibiendo los avances en la línea de base en el marco de las reuniones técnicas que se planificarán antes de fin de año.

El Gobierno presentará, hasta antes del 26 de septiembre, los resultados del SISVIN.

2. Salud:

En cuanto a la propuesta de los Cooperantes, sobre incluir una acción sobre las auditorias médicas sobre los casos de mortalidad materna, el Gobierno reiteró, que esto ya se realiza y se lo hace con el objetivo prevención, actualmente se audita el 100% de los casos de mortalidad materna.

Después de un intercambio de criterios, se acordó mantener la acción para el 2009.

Ante la solicitud de la Cooperación, sobre información, respecto a las ONG's que están trabajando con el sector salud y en especial con el tema del VIH/SIDA, el Gobierno explicó que antes del 26 de septiembre, se presentará esa información.

En cuanto a las metas para el 2009, se analizará, en base a los resultados finales del 2008, la posibilidad de ajustarlas, para que sean más ambiciosas, a la luz de los buenos resultados que se muestran en el primer semestre del 2008.

3. Educación:

El Gobierno explicó que la tasa neta de escolarización de primaria, que se encuentra en 87.6%, es muy difícil lograr subirla, puesto que existen alrededor de 50 mil estudiantes, que teniendo la edad para estar en primaria se encuentran ya en secundaria, si esto se tomara en cuenta la cobertura estaría alrededor del 93%, por lo que en realidad se tendría sólo alrededor de un 7% de niños fuera del sistema escolar. Por este motivo es que se planteó, la revisión de metas, fijándolas en 87.6% para el 2009 y en 89% de manera indicativa para el 2010.

La Cooperación solicitó tener información desglosada en urbano y rural y por sexo, el MINED tiene esa información para el numerador, pero para el denominador solicitarán al INIDE, de manera de presentar dicho detalle, antes del 26 de septiembre.

Se acordó que la acción para el 2009, en el tema de Profesionalización de los docentes, sería la siguiente: *Presentar un informe, del impacto en Calificación Docente, del Programa de Profesionalización de docentes en primaria, pre escolar y capacitación en VIH/SIDA*.

La acción sobre alfabetización, se mantiene para el 2009.

Se acordó trabajar, para incorporar en el 2010 algún indicador sobre empirismo.

4. Agua:

El representante de ENACAL, explicó que la Estrategia Nacional de Agua Potable y Saneamiento, ya ha sido presentada al Gobierno para su análisis y aprobación. Una vez que se cuente con la Estrategia aprobada, se definirá una acción para el 2009.

En cuanto al respaldo de información para el indicador de Cobertura Efectiva de Agua Potable, el representante de ENACAL explicó que la información se la toma de los registros de conexiones que se tienen, una vez que se da de alta el servicio.

En base a esta información, surgió la duda sobre la consistencia entre lo que se reporta y lo que dice el indicador, pues el indicador se refería a cobertura efectiva (acceso durante 24 horas al servicio de agua), mientras lo que se reporta es las conexiones, sin tomar en cuenta las horas en que se tiene efectivamente acceso al agua.

Al parecer la confusión se da desde la elaboración de la ficha técnica por parte de ENACAL, puesto que en la fórmula se explicita, que la cobertura se refiere a las horas que se tiene de servicio de agua, mientras que la línea de base y las metas se habrían fijado tomando en cuenta, el acceso a agua (conexiones dadas de alta) y sin considerar las horas de servicio.

Se acordó, organizar una reunión técnica, para definir que indicador utilizar, y por tanto fijar metas que sean consistentes con la definición que se adopte.